

Cronología de la política exterior de México* **Septiembre-diciembre 2016**

Septiembre

3 de septiembre

En el marco de los trabajos de la Cumbre de Líderes del G20, los presidentes Enrique Peña Nieto, de México, y Xi Jinping, de China, celebran el crecimiento del comercio bilateral, destacando que este último es el segundo socio comercial más importante de nuestro país a nivel mundial y el tercer mercado de las exportaciones mexicanas. Además, enfatizan la necesidad de priorizar el diálogo que dinamice las inversiones y el intercambio académico entre ambas naciones.

5 de septiembre

Durante los trabajos de la Cumbre de Líderes del G20, el presidente Enrique Peña Nieto se reúne con la primera ministra de Reino Unido, Theresa May, a quien le expresa su interés en lograr un mayor crecimiento a través del libre comercio. Comenta el mandatario: “Le expresé el interés y, además, fue compartido, para que una vez que ellos tomen la definición de dejar la Unión Europea (UE) podamos establecer ya una relación bilateral con Reino Unido, a efecto de construir un acuerdo de libre comercio”.

7 de septiembre

La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Socorro Flores Liera, sostiene un encuentro en México con el embajador José Luis Cancela, subsecretario de Relaciones Exteriores de la República Oriental del Uruguay para revisar los mecanismos que rigen la relación bilateral. Ambos funcionarios manifiestan su interés por seguir fortaleciendo el trabajo conjunto en el marco del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Uruguay, principal instrumento de diálogo político entre ambas naciones. Asimismo, acuerdan reunirse durante el primer semestre de

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@políticas.unam.mx) y los alumnos de servicio social María Fernanda Guerra Quevedo y César Daniel Diego Chimal, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de las que se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, de la Presidencia de la República y las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

2017 para la realización de la II Reunión de la Comisión de Asuntos Políticos de dicho acuerdo, con la finalidad de revisar y ampliar la agenda bilateral.

8 de septiembre

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza, realiza una visita de trabajo en Malasia para revisar el estado que guarda la relación bilateral. En dicho marco sostiene encuentros con el viceministro de Relaciones Exteriores, Dato' Sri Reezal Merican Naina Merican, y con el viceministro de Comercio Internacional e Industria, Datuk Chua Tee Yong, puntualizando la importancia de continuar trabajando para fortalecer el diálogo político, ampliar los intercambios económicos y comerciales e impulsar la cooperación.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), en coordinación con las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, participan en la Reunión de Ministros de Defensa para el Mantenimiento de la Paz de Naciones Unidas, en Londres, Reino Unido. En dicho encuentro los participantes reafirman el compromiso de los países con el fortalecimiento de las Operaciones de Mantenimiento de la Paz como una herramienta esencial para atender los retos actuales a la paz y la seguridad internacionales.

9 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, participa en la clausura del XVII Encuentro Internacional de Estadísticas de Género: Desafíos de los indicadores de género de los ODS para que nadie se quede atrás. Asisten 21 delegados de diferentes países cuyo objetivo es reunir estadísticas del uso del tiempo y trabajo doméstico no remunerado. La secretaria enfatiza: “Es indispensable contar con herramientas de medición que permitan la evaluación y mejora permanente de las políticas y programas de gobierno”.

11 de septiembre

La titular de la SRE participa en el XV Encuentro Regional Anual para América del Norte, en donde destaca el nivel de cooperación y entendimiento de los tres países y su relevancia a nivel mundial. Durante su discurso ante representantes de los tres países, la funcionaria expresa: “Norteamérica no es sólo una idea, sino una realidad, es más que una expresión geográfica es un motor para el crecimiento, el desarrollo y la prosperidad. Norteamérica es el futuro, nuestro futuro común”.

El Senado de la República, a través del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, presenta el documento *Las propuestas de política migratoria y seguridad fronteriza*

de Donald Trump: análisis de sus implicaciones para México. En él se destaca que la construcción del muro propuesto por el candidato republicano a la presidencia no detendría el flujo de migrantes, pero sí afectaría el paso de fauna y detendría el desarrollo natural de la flora en la región. Respecto al decomiso de remesas, esto generaría un mercado negro para las mismas. Con tales hechos, Estados Unidos tendría que realizar una inversión adicional de 57 mil millones de dólares anuales, destinados a las agencias de seguridad fronteriza.

12 de septiembre

La secretaria Ruiz Massieu participa en el Foro TPP-Comexi, donde emite un discurso enfatizando la potencialidad de México para incrementar las relaciones y los flujos comerciales gracias a este acuerdo. La funcionaria declara que “todos estos beneficios no sólo favorecerán a las grandes compañías, el Acuerdo Transpacífico de Asociación Económica (TPP) abre un nuevo capítulo para las pequeñas y medianas empresas al crear condiciones más parejas y reglas más claras para la competencia, y porque habilitaremos asistencia técnica a fin de que puedan aprovechar las oportunidades que abre este acuerdo”.

La SRE comunica los trabajos que ha estado desarrollando estos últimos días la titular de la dependencia, Claudia Ruiz Massieu. Una primera reunión con una delegación de legisladores de California, así como son sus representantes electos, con el objetivo de promover el valor de México y de los mexicanos en Estados Unidos (el encuentro se lleva a cabo en el marco de una amplia gira de trabajo que sostendrán los legisladores californianos con senadores mexicanos y altos funcionarios públicos, así como con empresarios, académicos y estudiantes); y una segunda reunión con el presidente del Consejo Federal de Alemania, Stanislaw Tillich, donde la funcionaria mexicana remarca el interés del país de fortalecer la diplomacia parlamentaria entre ambas naciones como herramienta de trabajo para alcanzar acuerdos.

14 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores se reúne en México con el ministro de Asuntos Exteriores de la República Islámica de Irán, Mohammad Javad Zarif. Durante el encuentro ambos funcionarios refrendaron la disposición de sus gobiernos de profundizar la relación bilateral en todos los ámbitos; en particular, expresaron interés en seguir trabajando para ampliar el marco jurídico bilateral e incrementar los intercambios económicos y comerciales entre ambos países.

18 de septiembre

La secretaria Ruiz Massieu participa en el evento “Seguridad humana para refugiados, migrantes y comunidades receptoras: herramientas y planteamientos para la acción colectiva”, que se lleva a cabo en la sede de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en Nueva York. En este evento la funcionaria mexicana llama a que “se garanticen los derechos de los migrantes y se reconozcan sus contribuciones a las sociedades y a las economías de los países de acogida”. En particular expresa que México necesita un enfoque coordinado y de la cooperación internacional para responder al fenómeno global de la migración. Al mismo tiempo, enfatiza el compromiso de nuestro país “para que en el mundo los flujos migratorios sean seguros, ordenados y respetuosos de los derechos humanos”. Asimismo, anuncia la contribución de México a la Iniciativa Global para el desminado en Colombia, que busca recabar asistencia a través de fondos o apoyos técnicos para la eliminación de minas terrestres antipersonales para 2021.

19 de septiembre

El presidente Enrique Peña Nieto participa en el LXXI Período de Sesiones de la Asamblea General de la ONU del 18 al 20 de septiembre en Nueva York, participando en la Cumbre sobre los Líderes para los Refugiados y en la Reunión de Alto Nivel para atender los movimientos de los refugiados y los migrantes. En el marco de esta última, el mandatario presenta la posición de México y preside con su homólogo de Italia una mesa temática sobre el Pacto Global para la migración segura, regular y ordenada. Durante dicha visita, el presidente recibe el Premio al Estadista, mismo que se otorga a los jefes de Estado y gobierno que trabajan en el mejoramiento de las relaciones internacionales responsables. El reconocimiento es entregado por la Asociación de Política Exterior, uno de los principales foros públicos en la materia en Nueva York.

El presidente Peña Nieto sostiene el primer encuentro de alto nivel entre México y Myanmar en cuatro décadas de relaciones diplomáticas, reuniéndose con la consejera de Estado de aquel país, Aung San Suu Kyi. En la reunión bilateral, el mandatario le extiende felicitaciones a la ministra con motivo de los avances del proceso de democratización de Myanmar y por las expectativas económicas que se ha planteado.

20 de septiembre

El presidente Peña Nieto copreside junto con el presidente Barack Obama y el secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, la Cumbre de Líderes sobre Refugiados, en la que llama a la comunidad internacional a ser solidaria con los

refugiados y procurar su integración a las comunidades de destino. Puntualizó que México tomará acciones “para brindar un trato más digno y humano a migrantes y refugiados”.

Durante su participación en el debate de la Asamblea General de las Naciones Unidas y con miras a la Agenda 2030 del organismo, el presidente Peña Nieto refrenda el compromiso de México para trabajar con los principios democráticos como único camino para alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible. Subraya que “los gobiernos debemos propiciar sociedades cada vez más incluyentes y participativas, en donde todos los ciudadanos disfruten los beneficios del desarrollo. Hacia adelante contamos con un mapa de ruta definido, precisamente, a partir de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”.

21 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores participa en el evento ONU Mujeres, donde anuncia que México será parte de los 12 países que establecerán el Centro Global de Excelencia en Estadística de Género. En su participación enfatiza que alcanzar la meta de equidad de género y empoderamiento de la mujer para el año 2030 es la vía para que el mundo sea sostenible e incluyente. En el marco de los trabajos de la ONU, Ruiz Massieu copreside la Conferencia de Alto Nivel sobre las Promesas de Contribuciones al Fondo de Consolidación de la Paz de dicho organismo, donde llama a los participantes a dar un giro de 180 grados en la promoción de paz que coloque al ser humano en el centro de la acción colectiva (el fondo cuenta con 24 millones de dólares y financia proyectos en 30 países). Dentro de sus actividades, la secretaria se reúne con representantes de la UE, Eslovaquia y Singapur, con los cuales comparte los avances alcanzados y refrenda el compromiso de trabajar en conjunto para alcanzar beneficios tangibles para sus respectivas naciones. Asimismo, entrega un reconocimiento al Consulado de México en Nueva York por el Programa de Certificación de Cumplimiento de Estándares de Atención al Público de las Oficinas Consulares en el Consulado General de México. De igual forma reconoce al Centro de Investigación y Docencia Económica por su participación en dicho proyecto.

Las senadoras Gabriela Cuevas, Laura Rojas, Silvia Garza, Marcela Guerra, Angélica Araujo y el senador Mario Delgado asistieron a la Asamblea General de la ONU, en Nueva York, para entregar la ratificación por parte de México del Acuerdo de París sobre Cambio Climático, el cual fue avalado por el Senado de la República la semana pasada.

22 de septiembre

La secretaria Ruiz Massieu sostiene una reunión de trabajo con el secretario de Seguridad Interna de Estados Unidos, Jeh Johnson, en el marco del LXXI Período de Sesiones de la Asamblea General de la ONU en Nueva York. Ambos funcionarios dialogan sobre temas clave en la relación México-Estados Unidos y reconocen la importancia de la contribución de los mexicanos a aquel país. Asimismo, se reúne con los representantes de Australia, Indonesia, la República de Corea y Turquía (MIKTA, por sus siglas en inglés) para fortalecer el diálogo, los vínculos bilaterales, la cooperación y realizar consultas, así como para proponer soluciones a problemas comunes regionales y de índole global.

24 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores participa en la Reunión sobre la Alianza para la Prosperidad del Triángulo del Norte junto a Joseph Biden, vicepresidente de Estados Unidos; Juan Orlando Hernández, presidente de la República de Honduras; Salvador Sánchez Cerén, presidente de la República de El Salvador; Jimmy Morales Cabrera, presidente de la República de Guatemala; y Luis Alberto Moreno, presidente del Banco Interamericano de Desarrollo. Durante la reunión, la funcionaria mexicana destaca el papel de México como socio estratégico en el desarrollo de la región centroamericana y enfatiza el fenómeno migratorio y su incidencia en la prosperidad de la región. Señala que es necesario establecer soluciones de mediano y corto plazo para atender el incremento de los flujos migratorios. Finalmente, subraya la voluntad de México para trabajar a nivel regional en la protección de los derechos de los migrantes, sin importar su condición.

26 de septiembre

El presidente Peña Nieto participa en la Ceremonia de los Acuerdos de Paz en Colombia y menciona que “México formará parte de la misión especial que Naciones Unidas ha integrado, precisamente para observar el cumplimiento de los acuerdos que habrán de alcanzarse”.

28 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, junto con los secretarios y ministros del Exterior de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Perú emiten un comunicado en el que expresan su preocupación por la decisión del Consejo Nacional Electoral de Venezuela que instrumenta un método determinado para la recolección de 20 por ciento del padrón y que tiene el efecto de postergar la realización del referendo revocatorio hasta el año 2017, afectando así el sentido de

la consulta. Asimismo, reiteran la voluntad de apoyo y de disposición a contribuir para el diálogo entre el gobierno venezolano y distintos actores políticos y sociales.

30 de septiembre

Los gobiernos de Cuba, Estados Unidos de América y México se reunieron del 28 al 30 de septiembre en la Ciudad de México para la segunda ronda de consultas para la delimitación de la plataforma continental extendida en el Polígono Oriental del Golfo de México.

Octubre

4 de octubre

La secretaria Ruiz Massieu realiza por primera vez una visita oficial a Francia, en respuesta a la invitación de su homólogo, Jean-Marc Ayrault. Dicha reunión tiene como finalidad darle continuidad a los instrumentos firmados entre los presidentes de ambos países entre 2014 y 2015, acordando establecer una hoja de ruta para profundizar y consolidar la asociación estratégica entre México y Francia, pasando a una nueva etapa en la relación bilateral, la cual se desarrollará en torno a cuatro pilares: diálogo político y estratégico, temas globales y desarrollo sustentable, cooperación económica e intercambios en materia educativa.

7 de octubre

La subsecretaria para América Latina y el Caribe preside junto al viceministro de Relaciones Exteriores e Integración Política de Ecuador, Diego Fernando Yépez Lasso, la V Reunión del Mecanismo de Consulta en Materias de Interés Mutuo en la Ciudad de México. A lo largo de la reunión se analizan temas de asuntos migratorios y consulares, la cuestión del narcotráfico, la farmacodependencia, el tráfico de migrantes y la trata de personas, programas de cooperación técnica-científica y educativa-cultural, así como los asuntos económicos, comerciales y financieros.

11 de octubre

La secretaria de Relaciones Exteriores se reúne con el secretario de Seguridad Interna de Estados Unidos, Jeh Johnson, con el fin de fortalecer el diálogo, conversar sobre el cambio de administración en aquel país y sobre los principales mecanismos de cooperación en materia fronteriza y migratoria. Asimismo, el funcionario estadounidense sostiene una reunión con el presidente Peña Nieto en la Residencia Oficial de Los Pinos, donde abordan diferentes temas de la relación bilateral.

12 de octubre

El presidente Peña Nieto se reúne con el primer ministro de Finlandia, Juha Sipilä, con quien destaca el excelente estado del diálogo político bilateral. Por su parte, el mandatario mexicano señala el deseo de su gobierno de incrementar los intercambios económicos con Finlandia, fortalecer la cooperación en materia educativa, científica y de capacitación en las Operaciones de Mantenimiento de la Paz. El primer ministro de Finlandia expresa el interés por parte de su gobierno en aprovechar las oportunidades, principalmente en el área de telecomunicaciones.

La secretaria de Relaciones Exteriores Ruiz Massieu se reúne con el ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, Sthépane Dion, para celebrar la Primera Reunión del Diálogo Estratégico de Alto Nivel México-Canadá. Este mecanismo tiene como objetivo identificar las prioridades a largo plazo en la relación bilateral México-Canadá e impulsar el diálogo político al más alto nivel; por ello, ambos funcionarios definieron las bases y los principios fundamentales de la agenda bilateral en cuatro pilares: 1) prosperidad compartida e incluyente; 2) fortalecimiento de los vínculos y facilitación de la movilidad poblacional de ambas naciones; 3) protección y seguridad de la población mexicana y canadiense, y 4) liderazgo regional y global. De los asuntos más relevantes que revisan destaca la movilidad de personas en particular la eliminación de la visa canadiense para mexicanos a partir del 1° de diciembre del presente año, el comercio de productos cárnicos, la facilitación de intercambios educativos, la cooperación en el sector energético y de industrias extractivas y asuntos de seguridad y protección.

20 de octubre

Durante la gira de trabajo que sostiene por Estados Unidos, la secretaria Ruiz Massieu se reúne con el recién electo secretario general de la ONU, el portugués António Guterres. En el encuentro le expresa las felicitaciones del presidente Enrique Peña Nieto por su designación.

En el marco de su gira de trabajo, Claudia Ruiz Massieu realiza una visita de trabajo a Filadelfia, Pensilvania, donde asiste a la LXXVI Reunión Anual de la Asociación Panamericana de Filadelfia, y en nombre del presidente Peña Nieto recibe un reconocimiento de dicha entidad por el trabajo público que ha coadyuvado en la cooperación de los países del continente americano.

26 de octubre

México vota a favor y se pronuncia por el levantamiento del bloqueo económico, financiero y comercial que se ha mantenido contra Cuba. Cabe destacar que aunque

la votación fue favorable como cada año que se realiza, por primera vez ésta no tuvo votos en contra y fue aprobada con 191 votos a favor y sólo dos abstenciones (Estados Unidos e Israel).

27 de octubre

El presidente Peña Nieto realiza una visita de Estado a Colombia en respuesta a la invitación de su homólogo Juan Manuel Santos Calderón, quien encabeza la Ceremonia Oficial de Bienvenida al mandatario mexicano en la Plaza de Armas del Palacio de Nariño. Ambos presidentes sostienen una reunión privada en la que los temas son de interés mutuo, enfocados a la relación bilateral estratégica, pero también al ámbito regional. Asimismo, los mandatarios sostienen un encuentro ampliado junto a sus gabinetes, donde evalúan los logros alcanzados en la agenda bilateral y exploran nuevas oportunidades de cooperación. De ella derivan y se firman seis documentos en materia de medio ambiente y recursos naturales, fortalecimiento político, comunicaciones y transportes, desarrollo agrario territorial y urbano, así como cooperación cultural y cultura física y deporte. Finalmente, en el marco de la visita, el presidente mexicano recibe las llaves de la ciudad y el nombramiento de “Huésped Ilustre” por parte del alcalde mayor de Bogotá.

29 de octubre

En el marco de los trabajos de la xxv Cumbre Iberoamericana, el presidente Peña Nieto se reúne con su homólogo de Perú, Pablo Kuczynski, y acuerdan impulsar las agendas bilaterales de colaboración política, cultural, económica, comercial y de seguridad. Además, reconocen que la plataforma de la Alianza del Pacífico es un buen instrumento para alcanzar y estrechar los lazos de sus respectivos Estados. En el mismo contexto, el mandatario mexicano sostiene una reunión con el respectivo de Guatemala, Jimmy Morales, con quien discute la necesidad de intensificar esfuerzos en materia de infraestructura, desarrollo regional y asuntos migratorios, además de afinar detalles de cara a lo que será la xii Reunión de la Comisión Bilateral entre estos Estados, que se celebrará a finales de este año.

Noviembre

4 de noviembre

En el marco del lxx aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Suiza, el presidente de la Confederación Suiza, Johann Schneider-Ammann, realiza una visita de Estado a México. La relación bilateral se encuentra marcada por las relaciones comerciales y de inversión. Asimismo, se establece que las pautas para una relación bilateral más sólida girarán alrededor del

aprovechamiento de la convergencia en el ámbito multilateral, el Mecanismo de Consultas Políticas México-Suiza y la búsqueda de nuevos beneficios a través del Acuerdo de Libre Comercio entre México y la Asociación Europea de Libre Comercio.

14 de noviembre

El presidente de Panamá, Juan Carlos Varela, realiza una visita oficial a México. Los mandatarios de ambos países, con sus respectivas comitivas, sostienen una reunión privada para revisar la agenda bilateral, haciendo mayor énfasis en temas como migración, seguridad, proyectos económicos y de cooperación.

19 de noviembre

En el marco de la XXIV Reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), el presidente Peña Nieto participa enfatizando la necesidad de asegurar que México tenga un entorno económico estable a través de finanzas públicas sanas, autonomía en la política monetaria, flexibilidad del tipo de cambio y un sistema bancario robusto. En el mismo contexto, el mandatario mexicano participa en el Diálogo del Consejo Asesor Económico, donde hace un llamado a los países a redoblar esfuerzos para consolidar una integración regional incluyente. En ese sentido, se refiere a APEC como el motor del Área de Libre Comercio de Asia-Pacífico, aunado a la concreción del TPP, este último por el potencial que tendrá de contribuir a ampliar los beneficios del libre comercio a más empresas y a más personas.

29 de noviembre

El presidente de México, junto a la secretaria de Relaciones Exteriores, participan en el homenaje luctuoso con motivo de la muerte del comandante Fidel Castro, líder de la Revolución Cubana y ex presidente de Cuba, en el cual refrendan su solidaridad y condolencias hacia el pueblo cubano.

Diciembre

5 de diciembre

El presidente de México inaugura la 13ª Conferencia de las Partes del Convenio sobre Diversidad Biológica de Naciones Unidas (COP13) con sede en Cancún, Quintana Roo, haciendo énfasis en el desarrollo sustentable como factor clave para conservar y preservar la riqueza biológica. Durante los días de trabajo, los titulares de las dependencias públicas de los países participantes adoptan la Declaración de Cancún sobre Integración para la Conservación y Uso Sustentable

de la Biodiversidad para el Bienestar. El principal objetivo de ésta es permitir que los sectores privados de los países integren criterios de biodiversidad y protección en la toma de decisiones.

14 de diciembre

En el marco de una visita de trabajo a Estados Unidos, la secretaria Ruiz Massieu se reúne con líderes políticos clave del Congreso en Washington D. C., con la finalidad de mejorar la relación bilateral y hacer énfasis en temas prioritarios para el bienestar de la comunidad mexicana en el país estadounidense, como la seguridad y la migración.

20 de diciembre

La secretaria de Relaciones Exteriores recibe al senador estadounidense John McCain, con quien coincide que la frontera es un área de oportunidad y competitividad para fortalecer los vínculos entre ambos países y que se debe continuar trabajando con responsabilidad compartida en temas regionales.